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COMITATO PERMANENTE DI INDIRIZZO  

Verbale n° 4 

                                                           Seduta del 3 maggio 2022 

 

L’anno 2022, il giorno 3 del mese di maggio, alle ore 15.30, si è riunito nei locali del Dipartimento 

di Giurisprudenza il Comitato permanente di indirizzo composto da:  

Docenti del Dipartimento P AG A 

Direttore Dipartimento - Prof. Francesco 

Astone    

   X   

Vice Direttore  - Prof.ssa Lucia Risicato       X   

Coordinatore LMG  - Prof. Alessio lo Giudice    X   

Coordinatore Laurea Triennale - Prof.ssa 

Cinzia Ingratoci 

   X   

Delegato Ricerca - Prof. Angelo Federico Teams   

Coordinatore Dottorato - Prof.ssa Concetta 

Parrinello 

        X  

Presidente Paritetica - Prof.ssa Carmela 

Panella 

     X   

Presidente Commissione ricerca e terza 

missione - Prof.ssa Anna Romeo 

     X   

Delegata per Internazionalizzazione - Prof.ssa 

Giuseppina Panebianco 

     X   

Delegato all’Orientamento - Prof. Francesco 

Rende 

Teams   

Personale Tecnico Amministrativo    

Segretario Amministrativo - Dott. Maurizio 

Pinizzotto 

X   

Responsabile della Segreteria di Direzione -

Dott.ssa Marianna Raso 

X   

Responsabile della Didattica- Dott.ssa 

Carmela Portaro 

X   
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Rappresentanti delle parti sociali   

Per l’Autorità di sistema portuale         Teams 

Dott. Demetrio Errigo 

Per l’Avvocatura dello Stato di Messina  

Per la Camera di commercio  

Per la Capitaneria di porto            Teams 

Com. Gennaro 

Giangrande 

Per la Confederazione Generale del Lavoro (CGIL)  

Per la Confederazione Italiana Sindacati Lavoratori (CISL)  

 Per l’Unione Italiana del lavoro (UIL)                                                           Dott. Angelo 

Alessandrino 

Per la Confcommercio   

Per il Consiglio notarile di Messina          Teams 

Notaio Silverio Magno 

Per l’Ordine dei Consulenti del lavoro di Messina          Teams 

   Dott. Maurizio 

Adamo 

Per l’Ordine dei Consulenti del lavoro di Reggio Calabria          Teams  

Dott.ssa Flaviana 

Tuzzo 

Per la FIRE – Head of Legal Compliance and Trade 

Association 

         Teams 

Dott. Marcello 

Grimaldi 

Per la Federazione Italiana Istituti Investigativi, 

Informazioni e Sicurezza (Federpol) 

 

Per la Giunta distrettuale Associazione Nazionale 

Magistrati  

 

Per l’Istituto nazionale Assicurazione Infortuni sul Lavoro 

(INAIL) 

Dott. Sergio 

Prestamburgo 

Per l’Istituto nazionale della previdenza sociale (INPS) Dott.ssa Alessandra 

Grio 

Per l’Ispettorato del lavoro  
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Per l’Ordine degli avvocati di Messina       Dott.ssa Isabella 

Celeste  

              A.G.                               

Per l’Ordine dei commercialisti di Messina        Dott. Natale 

Capone 

Per l’Ordine dei commercialisti di Reggio Calabria        

Per la Prefettura di Messina          

Per la Questura di Messina  

PER Sicindustria         Teams  

  Dott. Tiziana Pisano 

Per Sindaco della Città di Melilli          Teams 

Ass. Salvatore Midolo 

Per la Città Metropolitana di Messina  

Per l’Autorità Portuale dello Stretto  Teams 

    Dott.ssa Cristiana 

Laurà 

Per la Soprintendenza per i beni culturali e ambientali di 

Messina 

 

Per l’Ufficio delle dogane  

 

per discutere dei seguenti punti all’o.d.g.: 

1) Comunicazioni del Direttore 

2) Offerta Formativa in essere: valutazione dei risultati e eventuali nuove proposte modificative 

3) Istituzione di nuovi corsi di studio nelle sedi del Dipartimento 

4) Varie ed eventuali  

1) COMUNICAZIONI DEL DIRETTORE 

Dopo i saluti di rito, il Direttore spiega ai rappresentanti delle parti sociali che la convocazione della 

riunione odierna è stata concertata d’intesa con i coordinatori dei Corsi di Studio del Dipartimento 

con l’obiettivo di stimolare un proficuo confronto in merito a tematiche fondamentali per il 

Dipartimento, prima fra tutte la relativa offerta formativa. Il Direttore ricorda che l’ultima riunione 

risale al 2020 e che in quell’occasione il contributo del Comitato permanente di indirizzo 

rappresentò un fattore essenziale proprio nella rimodulazione dell’offerta formativa. 
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       2) OFFERTA FORMATIVA IN ESSERE: VALUTAZIONE DEI RISULTATI E 

EVENTUALI NUOVE PROPOSTE MODIFICATIVE 

Nel quadro dei corsi di Studio del Dipartimento, tutti meritevoli di attenzione, una particolare 

considerazione merita il Corso di laurea magistrale a ciclo unico. In proposto, il Direttore dà atto del 

cambio di passo registratosi già in seno alla Governance dell’Ateneo con riguardo alle attività 

formative affini integrative (c.d. TAF C), a suo tempo fortemente penalizzate dalla riforma del 2020 

sempre su indicazione degli organi di Ateneo e oggi candidate ad una rinnovata valorizzazione in 

vista di una migliore programmazione dell’offerta didattica. Nondimeno, il Direttore sottolinea che 

la ricordata riduzione degli insegnamenti di indirizzo non ha ostacolato, per quanto è dato 

riscontrare al momento, una buona resa del rinnovato Corso di Studi; inoltre il dato delle 

immatricolazioni è confortante ove si consideri che il numero degli iscritti, sia pure in flessione 

rispetto al passato, negli ultimi anni si è attestato sopra le duecento unità. 

Oltre a quanto sopra riferito con riferimento al Corso di laurea magistrale in Giurisprudenza, le 

iniziative che il Dipartimento intende intraprendere sono due:  

a) l’istituzione di un biennio specialistico a perfezionamento e completamento dei corsi di laurea 

triennale della classe L14 (Scienze dei servizi giuridici); 

b) l’istituzione di un Corso di laurea in lingua inglese. 

A questo punto il Direttore passa al punto 3 dell’O.d.G. relativo all’istituzione di nuovi corsi di 

studio.     

    3) ISTITUZIONE DI NUOVI CORSI DI STUDIO NELLE SEDI DEL DIPARTIMENTO 

Come anticipato, il Dipartimento intende istituire due nuovi corsi di studio. Più specificamente, 

a) un biennio specialistico a perfezionamento e completamento dei corsi di laurea triennale della 

classe L14 (Scienze dei servizi giuridici), della cui istituzione si è resa parte attiva la prof.ssa C. 

Ingratoci Scorciapino; 

b) un Corso di laurea in lingua inglese, di cui è promotrice la prof.ssa L. Risicato; l’istituzione di 

tale Corso è volta a migliorare l’attrattività del Dipartimento ed è indirizzata soprattutto a studenti 

stranieri, per i quali l’attuale erogazione di insegnamenti in lingua straniera in seno ai Corsi di 

laurea offerti risulta insufficiente e priva di sistematicità. 

Entrambe le iniziative sono attualmente al vaglio della Commissione offerta formativa del 

Dipartimento.  

A questo punto il Direttore invita il prof. A. Lo Giudice a prendere la parola in qualità di 

coordinatore del Corso di Laurea magistrale in Giurisprudenza. 

Il prof. Lo Giudice spiega che la valutazione del nuovo corso è in itinere, poiché questo ha preso 

avvio nell’A.A. 2020/2021 e i relativi immatricolati attualmente frequentano il secondo anno. 

Tuttavia sembrano già trovare positivo riscontro alcune scelte di fondo della riforma del 2020, quali 

la collocazione del diritto internazionale già nel primo anno di corso, scelta purtroppo confortata dal 

conflitto in atto nell’Est dell’Europa, e la semestralizzazione di buona parte dei corsi che un tempo 
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erano annuali (in linea con la tendenza nazionale). Questo secondo intervento sembrerebbe trovare 

conferma nel fatto che non vi è stato un significativo decremento dell’ammontare di CFU conseguiti 

nel primo anno. Le ulteriori innovazioni, quali i laboratori didattici, il tirocinio obbligatorio e la 

modulazione degli indirizzi, potranno essere stimati a partire dall’A.A. 2024/2025, quando la prima 

Coorte del nuovo corso di Studi sarà ormai giunta al quinto anno. Il prof. Lo Giudice ricorda infine 

che risulta diminuito il tasso di studenti fuoricorso mentre si registra un incremento dei laureati in 

corso. 

A questo punto il Direttore dà la parola alla prof.ssa C. Ingratoci Scorciapino, Coordinatrice del 

Corso di Laurea triennale in Consulente del lavoro e scienze dei servizi giuridici.  

La prof.ssa Ingratoci Scorciapino, dopo avere illustrato l’attuale articolazione del Corso triennale, 

spiega che il curriculum in Consulente del lavoro, attivato anche nella sede di Priolo Gargallo 

dall’a.a. 2020-2021, risulta in sofferenza in quella sede, presentando un numero estremamente basso 

di iscritti. Il problema è ascrivile, probabilmente, alle difficoltà di promozione del Corso avviato 

proprio nell’anno della crisi pandemica, problema a cui il Dipartimento ed il Corso di studi stanno 

cercando di far fronte con un potenziamento delle attività di orientamento in presenza. Nella sede di 

Messina, invece, il Corso di studi ha sostanzialmente tenuto in termini di iscritti, con performance 

che sono leggermente migliori per il curriculum in Consulente del Lavoro, rispetto agli altri due 

curricula. Proprio con riferimento ai curricula in Operatore Giuridico delle Amministrazioni 

Pubbliche e Scienze delle Investigazioni Private, la coordinatrice comunica che è in corso una 

riflessione sull’utilità di effettuare delle piccole modifiche del percorso di studi, senza incidere sul 

RAD, con l’inserimento di materie che qualifichino ulteriormente il carattere professionalizzante 

della formazione impartita e, specie nel curriculum in Scienze delle Investigazioni private, rendano 

chiara, anche nella denominazione, la specializzazione degli studi nei settori della Criminologia e 

delle Scienze investigative in generale. Complessivamente il corso triennale risulta deficitario in 

merito all’ammontare di CFU conseguiti dagli studenti al primo anno. Al riguardo la prof.ssa 

Ingratoci Scorciapino ritiene fondamentale il confronto con le parti sociali in vista di una riforma 

nell’articolazione del percorso, sulla base di un’analisi attenta delle difficoltà incontrate dagli 

studenti. La prof.ssa Ingratoci Scorciapino aggiunge che l’idea, anticipata dal Direttore, di istituire 

un biennio specialistico nasce dalla volontà di offrire ai laureati triennali la possibilità di accedere 

ad un titolo magistrale in alternativa al passaggio (oggi unica opportunità possibile) al Corso di 

laurea Magistrale a ciclo unico in giurisprudenza, il quale resterebbe comunque la scelta obbligata 

di coloro che intendono esercitare le professioni legali tradizionali (avvocatura, magistratura, 

notariato); il corso di Laurea magistrale in Scienze giuridiche fornirebbe, infatti, l’opportunità di 

creare una figura di tipo manageriale, responsabile della gestione dei processi giuridici e dei rischi 

di natura legale nell’impresa e/o nella pubblica amministrazione, anche come professionista esterno, 

con una particolare specializzazione nelle problematiche inerenti agli obiettivi di tutela ambientale. 

Interviene la dott.ssa Flaviana Tuzzo, Presidente del Consiglio Provinciale dell'Ordine dei 

Consulenti del Lavoro di Reggio Calabria, ricordando che l’Ordine aveva a suo tempo sollecitato 

l’inserimento di insegnamenti di economia, sollecitazione colta in occasione della scorsa riforma. 

Ricorda altresì che l’ordine aveva manifestato la disponibilità alla collaborazione anche con 

riguardo all’organizzazione dei tirocini, disponibilità rinnovata nella seduta odierna. Infine sostiene 
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la necessità, già in passato rappresentata e in parte soddisfatta, di attivare uno sportello in vista del 

sostegno ai giovani laureati.  

Prende la parola il dott. Marcello Grimaldi, in rappresentanza della Fire Group S.p.a., il quale 

sottolinea una lacuna nella formazione dei giovani laureati a causa del deficit di conoscenza del 

legal english, fondamentale in vista dell’espletamento dell’attività contrattuale (redazione e 

revisione dei contratti), sempre più spesso svolta in inglese. Inoltre sarebbe opportuno insistere sulla 

formazione di compliance officer Al riguardo il dott. Grimaldi manifesta la diponibilità del gruppo 

Fire alla collaborazione nella formazione di queste figure e più in generale nella formazione di 

giuristi d’impresa. Il dott. Grimaldi rimarca poi la necessità della formazione in materie quali la 

regolamentazione della privacy e la sua tutela anche in caso di attacco informatico. 

Prende la parola la dott.ssa Alessandra Grio responsabile delle relazioni istituzionali della sede 

provinciale di Messina dell’INPS, intervenendo a nome del Direttore provinciale INPS dott. 

Marcello Mastrojeni. La dott.ssa Grio si complimenta per il buon successo dei tirocinanti 

provenienti dal Dipartimento di Giurisprudenza (ben cinque su dodici); tuttavia manifesta la 

necessità che il monte ore del tirocinio venga esteso dalle attuali cento alle centocinquanta. Un 

tirocinio di centocinquanta ore consentirebbe di meglio soddisfare le esigenze formative.  

Al riguardo il Prof. Lo Giudice replica che la durata dei tirocini era vincolata dalla modulazione 

dell’offerta formativa e che può essere rivista soprattutto in funzione della loro obbligatorietà nel 

nuovo corso di studi. Al riguardo, il Prof. Lo Giudice avverte la necessità che gli enti che hanno 

stipulato convenzioni con il Dipartimento ai fini dell’espletamento dei tirocini si attrezzino per 

accogliere un numero di studenti che è destinato a crescere proprio in ragione del carattere 

obbligatorio che queste attività hanno assunto nella nuova offerta formativa.      

La dott.ssa Grio conclude il suo intervento aggiungendo che, pur apprezzando l’iniziativa volta ad 

agevolare l’iscrizione ai corsi di laurea dei dipendenti pubblici (P.A. 110 e LODE), visto l’alto tasso 

di dipendenti INPS già laureati, risulterebbe maggiormente proficua l’offerta di master di II livello 

con formule executive in materie quali innovazione, pubblico impiego, management. La dott.ssa 

Grio tiene poi a manifestare la disponibilità dell’INPS alla collaborazione in vista 

dell’organizzazione di convegni. Infine, sottolinea l’importanza di indirizzare i laureandi alla 

redazione di tesi sui temi della vigilanza ispettiva.     

 Il Direttore dà la parola alla Prof.ssa Risicato, che manifesta vivo compiacimento per il dibattito 

sviluppatosi nella seduta odierna, occasione di confronto che consente al Dipartimento di non 

chiudersi in riflessioni autoreferenziali.  

Prende la parola la prof.ssa G. Panebianco, presente alla seduta odierna su invito, in qualità di 

delegato all’internazionalizzazione del Dipartimento di Giurisprudenza.  La prof.ssa Panebianco, 

dopo avere sottolineato l’importanza della formazione dei giovani giuristi anche nel settore 

dell’attività d’impresa, suggerisce di valorizzare i laboratori già presenti nell’odierna offerta 

formativa per dare seguito alle sollecitazioni del dott. Grimaldi, soprattutto con riguardo alla 

formazione di figure come i compliance officer.   
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   Il Direttore si compiace del livello del dibattito odierno e ringrazia tutti gli intervenuti invitandoli 

a contattarlo anche al di là delle occasioni istituzionali, laddove volessero promuovere ulteriori 

iniziative o volessero rappresentare suggerimenti utili al Dipartimento.  

La seduta è tolta alle ore 17.00. 

 

           Del che il presente verbale. 

IL SEGRETARIO VERBALIZZANTE 

 (Dott. Maurizio Pinizzotto) 

IL PRESIDENTE 

(Prof. Francesco Astone)  
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